
В Общественно-политическом 
центре 17 мая прошел консульта-
тивный совет при ректоре МГТУ, 
основной темой которого стало об-
суждение государственной политики 
в сфере образования: почему закры-
вают непрофильные специальности в 
государственных вузах и нужны ли 
бакалавры. На заседании консульта-
тивного совета В.М. Колокольцев об-
ратился к общественности за сове-

том, как лучше и качественнее ор-
ганизовать обучение и воспитание 
студентов, предложив высказать по 
этому вопросу свои мнения руково-
дителей общественных организаций.

Сначала он озвучил результаты соци-
ологического  исследования в МГТУ на 
тему «Ценностные ориентиры в среде со-
временной молодежи». Сегодняшние сту-
денты главными жизненными ценностя-
ми считают здоровье,  семейное счастье и 
любовь. И только  потом –  материальное 
благосостояние,  личную безопасность и 
карьеру. Для Валерия Михайловича по-
лученные результаты не убедительны: 
«Студент лукавит,  говоря,  что  главное 
для него  –  любовь и семья,  –  не верит 
ректор,  –  все равно,  на самом деле глав-
ное для него  –  карьера,  деньги».

Далее об основных процессах,  проис-
ходящих в системе среднего  професси-
онального  и высшего  образования,  рас-
сказала проректор  по  учебной работе 
МГТУ Е.М. Разинкина. Горячий спор  вы-
звало  обсуждение призыва Президента 
к закрытию непрофильных специально-
стей в вузах. В МГТУ под ударом юри-
сты,  экономисты,  управленцы… Специ-

альности,  на которых уже 70 лет готовят 
экономические кадры для ММК,  подвер-
гаются угрозе закрытия. Между тем в 
городе процветают многочисленные фи-
лиалы разнообразных академий,  инсти-
тутов,  предлагающие учебные програм-
мы по  тем же экономическим и юриди-
ческим специальностям.  Они занимают-
ся,  по  справедливому замечанию рек-
тора,  не образованием,  а профанаци-
ей. Вот их,  по  идее,  и надо  бы поза-

крывать,  чтобы не наводняли город низ-
копробными «специалистами». И вот на 
эти-то  филиалы почему-то  правитель-
ство  не обращает внимания,  а по  каким-
то  причинам старается прикрыть анало-
гичные специальности в государствен-
ных вузах только  потому,  что  они для 
вузов «непрофильные». Не принимая во  
внимание ни высокое качество  образова-
ния,  ни конкурентоспособность выпуск-
ников на рынке труда.

И.Н. Деревсков,  начальник управле-
ния кадров ОАО «ММК»,  заявил: «Мы 
возьмем только  лучших выпускников,  а 
именно  –  выпускников МГТУ». По  по-
воду же выпускников технических спе-
циальностей он рассказал,  что  тре-
бования к ним сформулированы дав-
но. Во-первых,  средний балл диплома 
–  не ниже четырех. Во  вторых,  специ-
алист должен знать иностранный язык. 
«Без знания иностранного  языка карье-
ры,  возможно,  не получится,  –  про-
должает Игорь Николаевич. –  Без язы-
ка на ММК делать нечего,  поэтому вто-
рое высшее образование «Переводчик в 
сфере профессиональной коммуникации» 
очень приветствуется».

С горечью обсудили переход на ба-
калавриат. «При этом мы теряем 800 –  
1000 часов специальных занятий,  –  го-
ворит В.М. Колокольцев,  –  и при всем 
желании недодадим то,  что  необходи-
мо  высококлассному специалисту. Пе-
ред нами –  трудная задача: подготовить 
студентов по  тем требованиям,  которые 
формулирует работодатель. За четыре 
года вместо  пяти это  почти невозмож-
но,  очень трудно…» 

«Только  с помощью гуманитариев,  без 
технических специалистов мы Россию в 
нужное русло  не направим»,  –  высказал 
свое мнение В.М. Гутников.

Вадим Деньгин,  настоятель храма 
Вознесения Господня,  перечислив во-
семь ценностей,  которые должны при-
виваться студентам,  призвал переда-
вать традиции и духовные ценности «от 
сердца к сердцу». «Если человек не бу-
дет ценить свое,  то  он не будет ценить 
чужое»;  «мужчина должен,  прежде все-
го,  быть руководителем в своей семье»,  
–  эти прописные истины звучали из его  
уст напутствием и пожеланием удачи в 
деле воспитания молодежи.

К сожалению,  лимит времени не по-
зволил высказаться каждому. Однако  
нынешний круглый стол на эту тему –  
не последний из тех,  проведение кото-
рых планирует МГТУ. В результате их 
деятельности членами консультативно-
го  совета к осени должна быть сформу-
лирована принципиальная позиция по  
образованию. «Мы планируем на осно-
ве подобных дискуссий подготовить за-
писку с конкретными предложениями. 
Цель –  поддержать мнения,  которые 
высказываются по  этому поводу специ-
алистами,  тем более что  ректор  МГУ 
В.А. Садовничий давно  призывает объ-
единиться и дать отпор  гробящим об-
разование»,  –  закончил дискуссию В.М. 
Колокольцев. 
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С тарший преподава-
тель кафедры исто-
рии и социологии 

Е.В. Ереклинцева одержа-
ла победу в конкурсе «Юри-
дический потенциал России 
2010 года».

Научная тема Елены Вла-
димировны «Суверенная де-
мократия как конституци-
онная ценность современной 
России» была удостоена Ди-
плома первой степени за пер-
вое место  по  государственно-
правовой номинации Всерос-
сийского  конкурса Ассоциа-
ции юридических вузов Рос-
сийской Федерации на луч-
шую аспирантскую научную 
работу по  юридическим нау-
кам за 2010 год.

В октябре 2010 г. в Челя-
бинском госуниверситете Е.В. 
Ереклинцева защитила дис-
сертацию на соискание уче-
ной степени кандидата юри-
дических наук,  а в марте 
2011 г.  ВАК утвердил ее дис-
сертацию. 

***

В нашем универси-
тете 24 мая поя-
вились первые ди-

пломированные магистры-
программисты. На кафедре 
ВТиПМ очень серьезно  от-
неслись к их обучению. Эти 
ребята должны были зани-
маться наукой и иметь более 
высокую квалификацию,  чем 
инженер  и бакалавр. И пер-
вый блин не получился комом. 
Из семи поступавших в маги-
стратуру студентов диссер-
тацию защитили трое.

Алена Бондаренко  (рук. 
к.т.н. Е.Г. Егорова) занималась 
проблемой моделирования 
теплофизических процессов 
при напылении стенок кри-
сталлизатора МНЛЗ. Ксения 
Денисова (рук. д.т.н. О.С. Ло-
гунова) –  моделированием и 
оптимизацией раскроя листо-
вого  проката. Евгения Хов-
рова (рук. д.т.н. И.М. Ячиков) 
–  моделированием теплофи-
зических процессов при вы-
плавке титана.

Их работы оценивала ГАК 
в весьма солидном составе: 
председатель – С.И. Кадчен-
ко,  д. ф.-м. н. в области ма-
тематического  моделиро-
вания;  доктора техн. наук 
– Д.Х. Девятов,  О.С. Логу-
нова,  И.М. Ячиков,  канди-
даты техн. наук – А.В. Фо-
мичев,  Исследовательско-
технологический центр  «Аус-
ферр»,  В.А. Рыболовлев,  
представитель ДИТ ОАО 
«ММК»,  С.А. Повитухин,  на-
чальник отдела АСУ МаГУ. 
Девушки не подкачали. Они 
хорошо  ориентировались в 
своей теме. За плечами у каж-
дой публикации: у А. Бонда-
ренко  – 4 статьи,  одна из ко-
торых в журнале ВАК,  у  К. 
Денисовой – 2,  у Е. Ховро-
вой – 1. В результате Алена и 
Ксения получили оценки «от-
лично»,  а Евгения – «хорошо». 

В конце учебного  года ма-
гистратура по  направлению 
«информатика и вычисли-
тельная техника» проходит 

аккредитацию. На 2011/12 
уч. год в магистратуру бу-
дут набирать 10 человек на 
бюджетной основе. Кафедра 
ВТиПМ приглашает на учебу 
инженеров и бакалавров.

***

Д ипломами XVI Меж-
вузовской студен-
ческой научной 

конференции «Социально-
экономические приорите-
ты развития России: взгляд 
молодых»,  которая состоя-
лась в Уральском социально-
экономическом институте 
академии труда и социаль-
ных отношений,  награжде-
ны: А. Понькина за первое 
место,  Е. Нагодкина за вто-
рое,  А. Гончаренко  и О. Са-
вельева –  за третье. Дипло-
ма II степени удостоилась Ю. 
Мелёшкина на Всероссий-
ской научно-практической 
конференции студентов,  
аспирантов и молодых уче-
ных (Пермский ГТУ). Почет-
ными грамотами МГТУ отме-
чены: художник России М.В. 
Попелюшенко  и зав. отделе-
нием МпК О.Н. Загора. Бла-
годарственные письма на 
имя ректора В.М. Колоколь-
цева пришли из Казанско-
го  ГЭУ и Пермского  ГТУ,  а 
на имя нашего  университе-
та из Уральского  социально-
экономического  института 
АТиСО. Поздравляем!

***

С тудент Многопро-
фильного  коллед-
жа Алексей Медве-

дев занял 2 место  на регио-
нальном этапе Всероссийской 
олимпиады профессиональ-
ного  мастерства по  специ-
альности «техническая экс-
плуатация и обслуживание 
электрического  и электроме-
ханического  оборудования. 

***

Б лагодарственное 
письмо  от министра 
образования  нау-

ки Челябинской области по-
лучила директор  колледжа 
И.Л. Никулина за участие об-
разовательного  учреждения 
в областной олимпиаде по  
специальности «техническое 
обслуживание и ремонт авто-
мобильного  транспорта» сре-
ди студентов СПО Челябин-
ской области.

***

На п е р в е н с т в е 
области по  
настольному 

теннису,  прошедшем в нача-
ле мая в Челябинске студент 
МпК колледжа (комплекс С) 
С. Бабур  (гр. Э-07-2) занял 
первое место. Он же стал по-
бедителем в первенстве Рос-
сии среди ССУЗов по  на-
стольному теннису. 

Студенты комплекса С 
(МпК) в городской легкоат-
летической эстафете,  про-
шедшей 6 мая,  заняли вто-
рое место  среди команд 
учреждений среднего  про-
фессионального  образования.

№ 9 (1516), Пятница,
27 мая 2011 года

 3Учимся 
управлять

Заседание майского ученого совета состоялось 25 чис-
ла, начавшись, как обычно, в девять утра. В его основ-
ной повестке стояли вопросы формирования учебной 
нагрузки и распределения контрольных цифр приема, 
определения перспектив молодежной политики и воспи-
тательной работы в университете, а также образо-
вательной и хозяйственной деятельности в Многопро-
фильном колледже. Рассматривалась подготовка и орга-
низация летнего оздоровительного отдыха. 

В этом году министерство  чрезвычайно  задержало  выдачу 
контрольных цифр  приема. Когда же,  наконец,  они были по-
лучены,  обнаружилось неоправданное сокращение числа мест 
на направление «автоматики и управления». Сейчас ведутся 
письменные переговоры с Москвой по  устранению этой ошиб-
ки. Возникшая ситуация сказалась и на определении нагруз-
ки,  и на составлении штатного  расписания. Поэтому нагруз-
ка ППС представлена пока предварительная,  а штатное рас-
писание будет подготовлено  позже,  скорее всего  к следую-
щему ученому совету. Тем не менее,  уже сейчас наблюдает-
ся тенденция к снижению нагрузки,  которое составило  за два 
последних года 9,8%,  а за последний год –  5,7%. И эта тен-
денция,  как сказал ректор  В.М. Колокольцев,  будет продол-
жаться,  поскольку связана,  прежде всего,  с демографически-
ми проблемами.

О молодежной политике и состоянии воспитательной рабо-

ты в университете докладывала директор  центра по  воспи-
тательной работе И.А. Ройтштейн. Она отметила,  что  в на-
шем вузе это  направление деятельности во  многом ведется 
в соответствии с приоритетами стратегии государственной 
молодежной политики. Так,  например,  в рамках программы 
гражданско-патриотического  воспитания реализуется про-
ект «Команда»,  где,  благодаря лидерам школы студенческо-
го  актива,  проводятся тематические акции –  День студен-
та,  День защитника Отечества,  День смеха,  День без куре-
ния и многие другие. Проведен цикл конкурсов,  инициирован-
ных самими студентами. Программой развития волонтерского  
движения воплощается проект «Доброволец России». А проект 
«Успех в твоих руках» реализуется программой нравственно-
эстетического  воспитания. Подобные аналогии можно  найти и 
по  другим проектам. Для создания стройной системы воспи-
тательной работы выступающая предложила на утверждение 
членам совета новую структуру центра,  которая не потребу-
ет привлечения новых штатных ставок. В целом доклад был 
принят с одобрением совета,  но  ректор  заметил,  что  в соста-
ве аналогичных центров других вузов предусматриваются и 
структуры по  научному творчеству студентов,  и предложил 
продумать возможность принятия подобной практики у нас. 

Несмотря на то,  что  со  дня образования Многопрофильно-
го  колледжа как структурного  подразделения МГТУ не про-
шло  и года,  основная работа по  его  созданию завершена. Се-
годня он представляет собой три учебных комплекса с опре-
деленным набором специальностей и направлений. Так,  в ком-
плексе В сосредоточена группа специальностей по  професси-
ональному обучению,  информационным технологиям и серви-
су,  в комплексе С –  по  металлургии,  машиностроению и ав-
томатизации,  в комплексе  D –  по  строительству,  транспорт-
ным средствам,  экономике и земельно-имущественным отно-

шениям. Но,  кроме понятных сложностей объединения прежде 
самостоятельных учреждений СПО,  есть и явные плюсы. Ана-
лиз суммарных аттестационных показателей дал очень опти-
мистичную картину в виде лепестковой диаграммы,  в которой 
по  всем положениям наблюдается заметное превышение. Ру-
ководство  МпК определило  перспективные задачи развития 
и пути их решения в соответствии с приоритетными направ-
лениями развития отечественного  образования. Совет принял 
эту информацию,  которую доложила директор  МпК И.Л. Ни-
кулина,  к исполнению.

О предстоящем летнем отдыхе проинформировал совет про-
ректор  по  социальным вопросам А.Б. Шестаков. Так,  он отме-
тил,  что  все заявки преподавателей и сотрудников на льгот-
ные путевки для детей удовлетворены. «Юность» готова к при-
нятию отдыхающих. В этом году для студентов будет органи-
зовано  четыре заезда,  а в июле еще и пять сплавов по  рекам 
Башкирии. Для преподавателей запланировано  пять заездов 
по  12 дней каждый,  всего  смогут отдохнуть за лето  260 че-
ловек. Открытие сезона состоится 25 июня. Стоимость путев-
ки в номера улучшенного  комфорта составит 8 300 рублей,  
в остальные –  7 100 рублей,  для детей и внуков сотрудни-
ков она будет соответственно  –  6 800 рублей и 5 600 рублей.

В разделе «разное» члены совета утвердили новую стои-
мость обучения на 2011/12 гг. для очников и заочников перво-
го  курса,  студентов последующих курсов,  обучающихся на 
платной основе,  и слушателей подготовительного  отделения;  
проголосовали за выдвижение серии работ авторского  кол-
лектива с составе О.В. Булановой,  В.А. Игуменщева,  А.В. Ма-
лафеева на соискание премии Российской академии наук им. 
Г.М. Кржижановского  за выдающиеся исследования в обла-
сти комплексных проблем энергетики;  поддержали ряд пред-
ставлений.

И.Н. Деревсков, В.М. Колокольцев, В.И. Зяблицев

Выступает проф. Е.М. Разинкина

� Анна КАРТАВЦЕВА

«Маёвка» учёного совета
  ОФИЦИАЛЬНЫЙ   ОТДЕЛ
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� Инесса КИМ

Пора дать отпор!
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23-24 апреля кафедра философии МГТУ провела 
ставшую уже традиционной Всероссийскую научно-
теоретическую конференцию. Как и в прошлом году, 
конференция была посвящена теме «Мировоззренче-
ские основания культуры современной России», ко-
торая дает возможность охватить теоретическим 
анализом широкий спектр важных  вопросов сегод-
няшней действительности. 

О том,  что  конференция постепенно  укрепляет свои по-

зиции в духовной жизни региона,  свидетельствует издан-
ный по  итогам  конференции сборник материалов,  в кото-
ром опубликованы работы более чем восьмидесяти авторов.

Конференция проходила в очной форме,  в ней приня-
ли участие около  тридцати докторов и кандидатов наук 
из Челябинска,  Екатеринбурга,  Уфы. Радует,  что  конфе-
ренция позволяет налаживать профессиональные контак-
ты: кафедра философии Челябинского  государственного  
университета была представлена практически полным со-
ставом. Гуманитарные кафедры МГТУ представляла  зав. 
кафедрой культурологии Е.Н. Курбан. 

 Как всегда,  приветствовал участников форума от рек-
тората МГТУ советник ректора Г.С. Гун,  открывал его  
доклад зав. кафедрой философии  ЧелГУ А.Б.Невелева,  
а завершал пленарное заседание доклад зав. кафедрой 
философии МГТУ В.А. Жилиной.

На конференции анализу подвергались проблемы инно-
ваций,  культурной идентичности России,  национальных 
ценностей,  исторически складывавшихся и влиятельных 
сегодня духовных феноменов. Острую дискуссию вызвало  
обсуждение процессов реформирования системы образова-
ния. При этом достойный теоретический уровень демон-
стрировали не только  гости,  но  и принимающая сторона.

Особый душевный настрой обеспечило  место  проведе-
ния форума –  УОЦ «Юность» и  старания зам директора 
центра Л.А. Великой.

Конечно,  проведение мероприятия такого  уровня и ка-
чества (при полной самоокупаемости) требует огромных 
усилий,  и коллектив кафедры философии во  главе с зав. 
кафедрой В.А.Жилиной  с начала учебного  года проводил 
организационно-подготовительную работу. Такие события в 
научной жизни университета чрезвычайно  нужны: они по-
зволяют не только  состояться  общению между професси-
оналами,  повысить теоретический уровень их участников,  
но  и укрепить престиж нашего  вуза. МГТУ очередной раз 
«зазвучал» не только  как  технический университет,  но  
и как вуз,  имеющий достойную команду исследователей-
гуманитариев,  вносящих свой вклад в подготовку специа-
листов в соответствии с современными требованиями.  

Традиции 
гуманитариев МГТУ

 � Э.Г. ЧЕРНОВА, доцент кафедры философии

Сегодня мы вам расскажем 
о том, как можно вернуть 
часть налога в плюс к своей 
заработной плате.  

Часть своей заработной платы 
мы отдаем в пользу государства 
в виде подоходного  налога,  кото-
рый составляет 13%. Однако  есть 
возможность уплатить меньшую 
сумму налогов. Вам необходимо  
заявить о  намерении восполь-
зоваться налоговым вычетом,  
предусмотренным ст. 218 Налого-
вого  кодекса РФ. Этот вид льго-
ты в народе еще называют «на-
логовый вычет на ребенка».

Каждый родитель (или опе-
кун,  попечитель или прием-
ный родитель),  а также супруг 
единственного  родителя мо-
жет получить скидку в размере 
1000 рублей в месяц. Эта льго-
та действует в отношении каж-
дого  из ваших детей в возрас-
те до  18 лет и может быть прод-
лена до  24 лет,  если они явля-
ются студентами очного  отделе-
ния,  аспирантами,  ординатора-
ми или курсантами. Вычет бу-
дет предоставляться до  тех пор,  
пока суммарный доход за год не 
превысит 280 тыс. рублей и воз-
обновится в следующем году.

Вычет удваивается:
–  если вы воспитывае-

те ребенка-инвалида (до  18 

лет) или содержите учащегося-
инвалида I или II группы в воз-
расте до  24 лет;

–  для единственного  родите-
ля до  момента его  вступления в 
новый брак;

–  один из родителей вправе 
отказаться от получения вычета 
в пользу другого  родителя.

Все,  что  необходимо  сделать 
–  это  обратиться в бухгалтерию 
по  месту работы с заявлением,  
свидетельством о  рождении ре-
бенка,  справкой с места учебы 
ребенка (при необходимости).

Для сотрудников нашего  вуза,  
как правило,  проводится цен-
трализованная подача заявле-
ний о  намерении воспользовать-
ся налоговым вычетом.

А вот студенты и аспиран-
ты могут рассказать о  данной 
льготе своим родителям. Может 
быть,  организация,  в которой 
работают мама и папа,  эконо-
мит и не уведомляет об этом сво-
их сотрудников.

И еще одна приятная весть 
для тех,  кто,  например,  трудит-
ся на полставки. Если ваш годо-
вой доход не превышает 40 ты-
сяч в год,  то  вы имеете право  на 
ежемесячную льготу размером в 
400 рублей.

Желаем удачи! Знайте свои 
права!

� Евгения ТРОФИМОВА

  КОНСУЛЬТАЦИЯ

Верни налог  
и спи спокойно!

В этом монологе речь пой-
дет о науке, но от лица не 
маститого ученого, а моло-
дого человека, обучающегося в 
нашем многопрофильном ли-
цее. Несмотря на юный воз-
раст, он излагает очень зре-
лые мысли. Видимо, все пото-
му, что он – увлеченный че-
ловек, а мнение таких людей 
всегда интересно и достойно 
внимания. Поэтому к его вы-
сказываниям не грех прислу-
шаться не только учащимся 
нашего лицея, но и колледжа, 
а также студентам вуза вне 
зависимости от специально-
сти и курса.

«Наука –  это,  конечно,  не 
мир  красивых сказок и шутли-
вых историй,  не склад бессмыс-
ленных формул,  труднопроиз-
носимых терминов и длинных 
логических цепей. Наука –  это  
реальный,  интересный,  полный 
загадок  мир. 

Нам,  учащимся физико-
математического  лицея,  ближе 
естественные науки и техниче-
ские области знания – такие,  на 
первый взгляд,  «скучные» и «да-
лекие»  от жизни науки,  как фи-
зика,  химия,  математика. На са-
мом же  деле они отнюдь не скуч-
ные,  и уж тем более не далекие 
от реальности. Благодаря физи-
ке мы способны понять мир,  ко-
торый  нас окружает,   оценить  
реальность,  а благодаря мате-
матике – подтвердить и описать 
физические гипотезы. 

Если у кого-то  возникает во-
прос,  зачем же этим занимать-
ся,  постараюсь ответить.

Во-первых,  занимаясь нау-
кой,  вы осознаете,  как устро-
ен наш мир,  понимаете его  сущ-
ность. Вы перестаете быть легко-
верными,  «вестись» на нелепые 
и абсурдные высказывания мра-
кобесов,  развиваете  способность 
отделить выдумку от реальности. 

Во-вторых,  занимаясь нау-
кой,  вы вносите хоть малый,  
но  свой вклад в прогресс чело-
вечества. Как знать,  быть мо-
жет,  именно  ваше открытие по-
может избежать нового  нацио-

нального  конфликта  или станет 
основой для новой научной кон-
цепции.  Вспомните,  как всего  
одно  уравнение,  описывающее 
колебания гитарных струн,   пе-
ревернуло  всю физику,  создав 
новую единую концепцию миро-
здания.

В-третьих,  вы можете полу-
чить и материальную выгоду: 
ваше исследование может быть 
оценено  специальным грантом 
или стипендией. 

Как же начать заниматься на-
укой?

В первую очередь нужно  же-
лание. Желание творить и созда-
вать,  учиться на своих и чужих 
ошибках,  познавать и понимать. 
Конечно,  вам еще нужен пытли-
вый ум,  цель,  время и немного  
терпения. 

По  своему опыту скажу,  что  
не стоит начинать с чего-то  фун-
даментального. Начните с мало-
го. Участвуйте в различных кон-
ференциях. Это  не только  луч-
шая проверка на прочность ва-
ших знаний,  исследований,  но  и 
возможность посмотреть,  чем за-
няты другие исследователи,  из-
учить их ошибки и находки  для 
того,  чтобы оценить или даже 
переосмыслить свои труды;  вы 
получаете прекрасную возмож-
ность пообщаться с такими же,  
как и вы,  начинающими иссле-
дователями,  понять,  как они ви-
дят проблему,  вас заинтересо-
вавшую. Такое общение  –  это  
тоже способ познания. Три года 
подряд,  участвуя в таких конфе-
ренциях,  я понял главное: если 
вы ставите себе цель победить,  
то  ничего  из вашей работы пут-
ного  не выйдет. Ваша цель –   не 
показать всем,  что  вы способны 
написать статью или победить на 
конференции. Цель в том,  чтобы 
познать.

Я никогда не был разочаро-
ван в том,  что  потратил вре-
мя на написание научной статьи 
или участие в конференции. Это  
время –  ваш шанс внести свой 
вклад в будущее не только  свое,  
но  и,  возможно,  всего  челове-
чества».

 ПРОШУ СЛОВА

Этот реальный  
загадочный мир

� Дмитрий КАЛАШНИКОВ, гр 11-2, МГМЛКафедра теплотехнических и 
энергетических систем 17–19 мая 
провела XII Всероссийскую научно-
практическую конференцию сту-
дентов, аспирантов и молодых 
специалистов «Энергетики и ме-
таллурги настоящему и будущему 
России». Было заявлено 42 доклада, 
из них иногородних (Москва, Ека-
теринбург, Челябинск, Орск) – 17. 
Всего участвовало 60 человек.

На конференции выступила Э. Ва-
лиева (рук. О.С. Ануфриенко) из Ор-
ского  гуманитарно-технологического  

института. Она рассказала о  внедре-
нии шариковой очистки конденсато-
ра на Ириклинской ГРЭС. Ю. Демин 
(гр. ЭТ-07,  рук. С.В. Картавцев) по-
знакомил с проблемой оценки энерго-
эффективного  потенциала воздушно-
го  охлаждения центробежного  ком-
прессора в зимнее время для опреде-
ления конфигурации теплообменника 
в условиях Магнитогорска. М. Елесин 
(гр. ЭТ-06-1,  рук. Е.Б. Агапитов) рас-
сказал об адаптации методики опре-
деления основных параметров паро-
вых аккумуляторов для котлов типа 

ОКГ,  Г. Павлов (гр. ЭТ-07,  рук. А.Н. 
Чернов) –  о  рациональной организа-
ции системы жизнеобеспечения цен-
тра обработки данных,  серверных,  
сетевых,  телекоммуникационных си-
стем,  которые приходят на смену мо-
рально  устаревшему оборудованию.

По  итогам конференции почетными 
грамотами за высокий уровень пред-
ставленных докладов были награж-
дены  семь человек. Денежные пре-
мии получили: 1 место  –  Юрий Де-
мин –  2000 руб;  2 место  –  Максим 
Елесин –  1500 руб;  3 место  –Георгий 
Павлов –  1000 руб.

Как отметил секретарь конферен-
ции ст. преп. С.В. Осколков,  в этом 
году особенно  ярких докладов не 
было,  но  уровень подготовки студен-
тов стал более стабильным,  ребята за-
интересовались наукой. 

25–27 мая прошла ���� Всерос-���� Всерос- Всерос-
сийская школа-конференция мо-
лодых ученых «Управление боль-
шими системами», собравшая 
ученых из 15 городов. Форум ор-
ганизован Институтом про-
блем управления РАН, сетью 
научно-образовательных центров 
проблем управления и МГТУ со-
вместно с рядом ведущих научно-
исследовательских институтов и 
вузов России и с работниками про-
мышленности. 

–  Магнитогорск по  праву считает-
ся не только  крупным промышлен-
ным,  но  и образовательным,  и куль-
турным центром,  –  говорит ректор  
МГТУ,  д.т.н.,  профессор  В.М. Ко-
локольцев. –  Здесь разворачивают-
ся грандиозные события: перевоо-
ружение конструкций металлурги-
ческого  комбината;  наш вуз преоб-
разован в мощный университетский 
комплекс. Это  все требует не толь-
ко  обычных,  административных уси-
лий,  но  и подведения научных ито-
гов. Конференция направлена имен-
но  на то,  чтобы обобщить те послед-
ние исследования,  разработки,  кото-
рые касаются управления большими 
системами. А металлургический ком-
бинат и другие мощные предприятия 
–  это  огромные системы,  которы-
ми надо  оптимально  управлять. Се-
годня мы увидим целую плеяду ака-
демиков,  член-корреспондентов Рос-
сийской академии наук,  профессо-
ров,  приехавших со  своими учени-
ками,  которые в последующем будут 
развивать новые разработки в обла-
сти теории управления большими си-
стемами. Теория управления –  это  
уникальная вещь,  и в любом сво-
ем виде эти разработки применимы.  
Я бы хотел отметить,  что  Магнито-

горская школа добилась значитель-
ных результатов. Реализация тех 
проектов,  которые проводятся веду-
щими учеными МГТУ на промыш-
ленных площадках города и России 
основана на том,  что  очень серьез-
ные результаты достигнуты в области 
управления промышленными боль-
шими системами. 

–  Институт проблем управления 
РАН лет десять назад создал центр. 
Подобных центров сейчас по  России 
пятнадцать,  –  рассказывает Д.А. Но-
виков,  член-корреспондент Россий-
ской академии наук,  зам. директора 
Института проблем управления РАН. 
–  Основная цель их деятельности –  в 
работе школ-конференций,  где можно  
услышать единомышленников и под-
ружиться с коллегами из других го-
родов,  т.к. дружба,  профессиональные 
связи очень важны.

Это  уже восьмая школа,  которая 
проводится регулярно  на базе веду-
щих региональных вузов России. Пер-
вые конференции прошли в Самаре,  
Казани,  Липецке,  Ижевске,  Воро-
неже,  Москве и т.д. Так,  как в про-
шлом году на конференции в Перми 
была очень сильная команда молодых 
ученых из Магнитогорска,  в этом году 
мы приехали к вам,  в технический 
университет. На конференцию собра-
лись молодые ученые,  которые зани-
маются управлением в самом широ-
ком аспекте: управление технически-
ми системами,  классическими задача-
ми управления,  математической тео-
рией управления,  задачами управле-
ния социально-экологической систе-
мой,  естественно,  с учетом специфи-
ки Магнитогорска,  а также управле-
нием качества производства металло-
продукции и т.д. 

Главная цель конференции –  за-

дать молодым ученым импульс,  дать 
возможность пообщаться друг с дру-
гом,  чтобы они рассказали о  своих 
результатах,  услышали критику сво-
их коллег как их возраста,  так и бо-
лее маститых,  профессуры,  и,  есте-
ственно,  рассказать о  практических 
результатах: те ребята,  которые в те-
чение нескольких лет рассказывали 
о  теоретических своих достижени-
ях,  сейчас приезжают в наши школы 
и рассказывают о  том,  как их иссле-
дования,  те модели,  которые они сде-
лали будучи студентами,  внедряются 
в жизнь,  в промышленность. Сейчас 
они уже аспиранты,  защищают дис-
сертации. Среди их работ –  прило-
жения к управлению производством,  
информационная система управле-
ния производством,  а также задачи 
управления региональным развитием,  
которые в особенности касаются рас-
ходования средств и внедряются уже 
по  всей России.

В программе конференции были 
не только  научные выступления,  но  
и экскурсия по  ОАО «ММК». Гости 
пришли в восторг от металлургиче-
ского  гиганта.

Сайт школы-конференции: www.
ubs2011.ucoz.ru

� Инесса КИМ

Д.А. Новиков

  КОНФЕРЕНЦИИ

� Екатерина ОСИПОВА, гр. ЭФ-09

Завидная стабильность

Работа конференции
фото из архива кафедры

Учимся  
управлять
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  ЮБИЛЕЙ

  КОНФЕРЕНЦИИ

Она у нас одна такая – неза-
менимая, энергично-молодая, без-
отказная, бесконфликтно-вы-
полняющая, веселая и заботливо-
опекающая своих пациентов, с 
огромными серо-голубыми гла-
зами, веселым смехом и стреми-
тельной походкой.

Вы думаете –  это  женщина лет 30 
в самом расцвете сил?  И не ошибе-
тесь. Потому что  в душе ей не больше 
30-ти. Но  каким-то  образом она уму-
дрилась проработать в одной поли-
клинике 40 лет. Я встречаю это  впер-
вые: когда верность одному рабоче-
му месту является движущей силой 
жизни. Когда человек любит это  и не 
тяготится будничными повторения-
ми. Приходят и уходят рядовые со-
трудники,  меняются руководители и 
условия работы. Неизменной остает-
ся она со  своей преданностью поли-
клинике и ее больным мальчикам и 
девочкам –  студентам,  которых она 
опекает.

Ее стиль работы –  участие в жиз-
ни пациента до  мельчайших дета-
лей: тепло  ли одет ребенок,  как ему 
живется в комнате общежития,  за-
втракал ли?  

Она из тех редких людей старой 
закалки,  которые не скажут: «Нет»,  
если это  надо. Надо  быть вечером 
на соревнованиях студентов,  чтобы 
вовремя оказать помощь –  пойдет,  
когда другой заболеет –  поработает,  
нужно  помочь врачу,  оказавшему-
ся без медицинской сестры –  помо-
жет. Никогда не видела ее конфлик-
тующей. Любимое обращение к па-
циентам –  «золотуня». И кто  из нас 
может похвастаться всегда хорошим 
настроением?  У  нее же неизмен-
ная улыбка,  и за 40 лет работы –  ни 
одной жалобы от пациентов.

Откуда берутся такие люди?  Они 
приходят из детства,  где родители –  
учителя –  интеллигенты,  отец –  ди-
ректор  детского  дома. Где друзья –  
мальчишки,  и характер  потому фор-
мируется боевой и энергичный. Где 
книги с ранних лет –  неотъемлемая 
часть жизни,  а учеба дается с радо-
стью и энтузиазмом.

Даже сейчас,  когда ей 70 по  па-
спорту,  запоем читает Марини-
ну,  исторические романы,  детекти-
вы. И никогда она в жизни не виде-
ла ни одной  глупой «мыльной оперы» 
по  ТВ,  потому что  жаль тратить на 
это  свою жизнь. Не сидела ни разу 

со  сварливыми старушками на ска-
мейке,  обсуждая подъездные сплет-
ни,  потому что  надо  бежать на кур-
сы повышения квалификации со  сво-
ей 30-летней коллегой.

...Молодая девочка-фельдшер  ра-
ботала в Оренбургской степи,  где 
была одна за всех днем и ночью: и 
хирург,  и акушерка,  и терапевт в 
одном лице. Потом,  выйдя замуж,  
10 лет работала в хирургическом от-
делении городской больницы,  где не 
было  реанимации,  а потому работа 
не из простых –  от выхаживания ко-
матозных больных до  перевязок.

В студенческой поликлинике она 
работает с момента ее создания уже 
40 лет. И сейчас,  в доврачебном ка-
бинете,  она на своем месте: будь то  
забота о  заболевшем студенте или 
взятие анализов;  все у нее по  по-
лочкам,  аккуратно,  человечно,  как 
и должно  быть у людей нашей про-
фессии. Еще одна грань ее души –  
это  ее стихи.

*** 
Сирень махровая цветет,
Вновь ароматом опьяняя.
И кто-то мне букет несет:
Я день рожденья отмечаю.

А за весной вновь лето, осень,
Дороги вьюга заметает.
И тонко-пьяный аромат
Я зимним вечером вдыхаю.

***
… Опять заплачет дождь
И жаловаться будет,
И потеряет небо  синеву,
А ветер  закоулками все рыщет
И рвет сырую простыню.
Наги стоят березы сиротливо,
Весну в воспоминаниях храня,
И календарный листик открывает
Нам первую декаду ноября.
Склоняем голову перед Вами: та-

кой энергично-стремительной,  весе-
лой,  обворожительной,  покоряюще-
обаятельной,  внимательной! Спаси-
бо  за Вашу любовь к профессии и 
верность одному делу!

Вопросы ценностных 
ориентаций молодежи 
всегда актуальны. Их из-
учение позволяет понять, 
на достижение каких за-
дач направлены их вну-
тренние установки. По-
мимо этого, изучение си-
стемы ценностей дает 
возможность выявить 
степень адаптации моло-
дежи к новым социальным 
условиям, ее инновацион-
ный потенциал. 

12 мая кафедра истории и 
социологии провела научную 
XV конференцию студентов и 
школьников «Система ценно-
стей современной российской 
молодежи»,  в которой приня-
ло  участие 120 человек. Осо-
бенностью конференции,  про-
водимой кафедрой ежегодно,  
стало  участие в ней школь-
ников  восьмых-одиннадцатых 
классов. Конференция прохо-
дила в два этапа – секцион-
ные заседания,  на которых 
выступили 24 участника кон-
ференции,  и пленарное засе-
дание,  где  были заслушаны 
четыре  доклада. 

О значении нравственного,  
политического  и физическо-
го  воспитания молодежи в 
своих приветственных обра-

щениях говорили проректор  
по  научной работе,  профес-
сор  К.Н. Вдовин и декан фа-
культета экономики и права,  
заведующий кафедрой исто-
рии и социологии В.В. Фила-
тов.

Первым с докладом 
«Социально-политические 
ценности молодежи» высту-
пил студент гр. ТО-10 Игорь 
Разгулин. «Изменения соци-
ализационных механизмов,  
–  отметил он,  –  повлек-
ли изменения в процессе ин-
теграции молодежи в поли-
тическую сферу российско-
го  общества,  выразившиеся 
в создании множества моло-
дежных организаций,  фор-
мировании молодежных сек-
ций в рамках основных поли-
тических партий и др.  Одна-
ко  исследователи отмечают в 
целом низкое доверие пред-
ставителей молодого  поко-
ления к действующим власт-
ным институтам,  политиче-
ским партиям и большинству 
их молодежных лидеров».

Затем с докладом 
«Духовно-нравственные цен-
ности молодежи»   выступила 
студентка  гр. ФГЭ-09-1 фа-
культета экономики и права 
Евгения Данилова. Она отме-

тила,  что  процесс становле-
ния сознания российской мо-
лодежи протекает в условиях 
ломки «старых» ценностей со-
ветского  периода и формиро-
вания новой системы ценно-
стей,  адекватных рыночным 
преобразованиям страны. 
Происходит подмена ценно-
стей гражданского  общества 
стандартами общества по-
требления,  ценности высокой 
культуры заменяются усред-
ненными образцами массовой 
культуры. Противоречивость 
государственной молодежной 
политики,  неопределенность 
перспектив развития и тяго-
ты экономики –  все это  пре-
пятствует формированию па-
триотизма молодежи,  воспи-
танию достойного  человека,  
ориентированного  на чест-
ный труд. 

С интересным докладом 
«Проблемы и ценности про-
фессионального  самоопреде-
ления молодежи» выступили 
учащиеся 11 класса городско-
го  лицея при МаГУ Мария 
Лунева и Дмитрий Михалев-
ский. Они рассказали о  фак-
торах,  влияющих на выбор  
профессии и вуза молодыми 
людьми и,  опираясь на ма-
териалы собственного  соци-

М. Лунева, Д. Михалевский, Е. Данилова, И.  Разгулин
фото Т.В. Ивкиной

Ценностный мир нашей 
молодежи
� Г.А. ВОРОНИНА, доцент кафедры истории и политологии

ологического  исследования,   
проследили динамику из-
менения профессиональных 
предпочтений у школьников 
восьмых-одиннадцатых клас-
сов.

В марте-апреле лаборато-
рией социологических иссле-
дований МГТУ было  прове-
дено  социологическое иссле-
дование «Ценностные ориен-
тиры студентов МГТУ».     За-
ведующая лабораторией О.В. 

Ревенская рассказала об ито-
гах этого  опроса. Исследова-
ние  показало,  что  среди ба-
зовых ценностей наших сту-
дентов на первом месте сто-
ят ценности духовные,  а не 
материальные,  в частности,  
для них важно  здоровье,  се-
мейное счастье,  любовь. Срав-
нительный анализ общерос-
сийских показателей и дан-
ных по  МГТУ демонстриру-
ет,  что  наши студенты боль-

ше политизированы (в МГТУ 
удельный вес не интересу-
ющихся политикой состав-
ляет 14%,  а в общероссий-
ском исследовании доля тако-
вых равна 49%). Прежде все-
го  наши студенты симпати-
зируют партии «Единая Рос-
сия»,  затем – ЛДПР и пар-
тии «Справедливая Россия». 

В целом студенты МГТУ 
смотрят в будущее с опти-
мизмом.

Л.М. Маркина

Наша 
незаменимая 

� Н.Е. КНЯЗЬКОВА, 
зав. терапевтическим отделением 
поликлиники № 3 (студенческой)

Даже по телефону слышно, 
как она лучится дружелюбием 
и хорошим настроением. А ког-
да мы встретились, я даже не 
поверила, как эта обаятельная 
хрупкая женщина может соче-
тать в себе такую мудрость, 
задор и кипучую энергию.

Сегодня наш рассказ о жемчу-
жине химико-металлургического 
факультета – заместителе де-
кана по воспитательной работе 
Ларисе Владимировне ОРИНИ-
НОЙ.

Лариса работала в лицее РАН 
преподавателем русского  языка и 
литературы,  совмещая и работу в 
университете,  в который оконча-
тельно  «перебралась» спустя три 
года на кафедру педагогики и пси-
хологии. И однажды Вахит Абдра-
шитович,  листая одну из городских 
газет,  обратил внимание на рассказ 
«Бирюзовый путь»,  автором кото-
рого  и оказалась Лариса. И так ему 
понравилось,  что  он начал присма-
триваться к этой творческой и от-
ветственной девушке,  которая по  
делам периодически забегала к ним 
на факультет.

Она пришла работать на ХМФ в 
сентябре 2009 года и уже с весны,  
когда декан Вахит Абдрашитович 
Бигеев предложил ей эту долж-
ность,  начала вникать в жизнь фа-
культета и входить в курс дела. 
Потому что  очень ответственная и 
очень энергичная. Лариса сама при-
знается,  что  ничего  не делает на-
половину –  в силу целеустремлен-
ности характера уж если взялась,  
то  доведет до  конца,  причем –  по-
бедного. И сегодня эта звездочка си-
яет на факультете,  восхищая своей 
работой и студентов,  и коллег.

В.А. Бигеев: «Нам,  конечно,  про-

сто  безумно  повезло. Это  идеаль-
ный вариант зама по  воспитатель-
ной работе –  с образованием фило-
лога и опытом педагога и психоло-
га. Это  Профессионал,  высокоин-
теллектуальный специалист,  при 
этом любимый и уважаемый сту-
дентами,  открытый и доброжела-
тельный. Однако  умеющий вовремя 
проявить строгость,  что  порой не-
маловажно».

А ну-ка,  попробуйте найти «вос-
питателя»,  у которого  в телефон-
ной книге есть контакты более 350 
человек! Способность быстро  най-
ти любого  человека или порой за 
один вечер  собрать студентов для 
какого-либо  мероприятия рано  
утром,  или четко  и организованно  
решить какие-либо  авральные за-
дачи –  это  истинный талант.

Сегодня у Ларисы Владимировны 
просто  огромное количество  рабо-
ты: она очень много  времени про-
водит со  студентами,  узнает их по-
требности,  способности,  таланты,  
проводит с ними множество  меро-
приятий.

В ладу Лариса Оринина и с 
другими заместителями деканов-
воспитателями –  они вместе прово-
дят различные конкурсы,  претво-
ряют в жизнь проекты,  например,  
межфакультетские игры КВН или 
«Мистер  ХМФ».

Вахит Абдрашитович: «Лари-
са очень грамотно  подходит к орга-
низации мероприятий – планомер-
но  и обстоятельно. «Мистер  ХМФ» 
– полностью «её» мероприятие,  от 
идеи до  осуществления. И успех на-
ших студенток на «Мисс МГТУ»,  
где мы уже третий год становимся 
лидерами,  тоже в немалой степени 
заслуга Ларисы Владимировны. При 
этом это  не просто  «сухая» органи-
зационная работа,  это  еще и труд 
психолога –  позитив,  настроение,  
порой и успокоение участников».

Л.В. Оринина: «Для меня успех 
–  это  награды моих детей. Важно,  
как мы достигаем всего  вместе. И,  
конечно,  мое увлечение психологи-
ей здесь также немаловажно. Зна-
ния,  полученные в процессе рабо-
ты,  профессионального  роста,  тре-
нингов,  я стараюсь применять в 
работе с детьми. Ведь для этого  и 
учусь!».

Действительно,  Лариса Влади-
мировна,  при всей сумасшедшей 
загруженности,  при бесконечных 
хозработах,  медосмотрах студен-
тов и прочих «текучек»,  умудря-
ется писать монографии,  статьи,  
разрабатывать методические посо-
бия. Сейчас она нарабатывает ма-
териал для докторской,  которую 
вполне успешно  напишет,  в чем ни 
секунды не сомневаются ее коллеги.

При этом Лариса Оринина очень 
творческий человек –  она умеет 
находить нестандартные решения 
в любой ситуации,  а помимо  это-
го  еще и творит по-настоящему –  
всю свою сознательную жизнь Ла-
риса пишет:

«Сначала  это  была философская,  
любовная лирика,  позже – общие 
жизненные наблюдения. Последнее 
время много  времени уделяю про-
зе,  а сейчас работаю над психоло-
гическими сказками для взрослых. 
Мне очень нравится семейная пси-
хотерапия,  я вообще активно  раз-
виваюсь в сфере психологии. Посто-
янно  учусь,  посещаю тренинги. Это  
необходимо,  чтобы всегда было  же-
лание расти,  стремление идти впе-
ред,  к новым вершинам».

Как же она отдыхает,  если такое 
вообще возможно,  спросите вы?

«Я очень люблю йогу,  фитнес,  
активные виды спорта. Бассейн раз 
в неделю –  это  святое. А зимой 
это  лыжи,  коньки. Летом,  конечно  
сад,  я обожаю цветы. Очень много  
читаю. Нравится Франсуаза Саган,  
Мураками»,  - с удовольствием рас-
сказывает Лариса.

А что  же в планах и мечтах у са-
мой занятой зам. декана по  воспи-
тательной работе?

Сегодня Лариса Оринина мечтает 
о  модернизации работы на факуль-
тете,  благо  есть хорошие помощни-
ки –  помогают коллеги,  старосты 
групп. И еще Лариса признается,  
что  очень хочет наладить институт 
работы культоргов и кураторства: 
«Ведь кроме стандартных встреч с 
группами студентов,  нужно  еще и 
гореть,  переживать,  жить чаяния-
ми детей. Поэтому малыми шажка-
ми мы к этому движемся. Недавно,  
например,  мы проводили конкурс 
на лучшего  куратора.

А вообще,  я очень хочу отметить 
теплую атмосферу,  которая ца-
рит в деканате. И я очень благодар-
на декану Вахиту Абдрашитовичу 
за возможность осуществлять са-
мые смелые,  порой даже космиче-
ские идеи. Это  потрясающая воз-
можность самовыражения,  это  на-
строение,  счастье,  когда на рабо-
ту буквально  летишь с огромным 
удовольствием. Это  бесценно,  ког-
да есть человек,  который просто  
говорит: «Пробуйте,  чем смогу,  по-
могу». Это  невероятно,  и это  очень 
редко  сейчас встречается».

Здорово,  что  молодое поколе-
ние преподавателей нашего  вуза не 
стоит на месте и делает все,  что-
бы университетская жизнь бур-
лила,  была интересной,  яркой. И 
при этом сами они не стоят на ме-
сте,  постоянно  совершенствуя свои 
профессиональные навыки,  в ко-
нечном счете,  вырастая в специа-
листов высочайшего  уровня.

Мы желаем Ларисе Орининой но-
вых успешных проектов,  хороших 
соратников и помощников,  а сил 
и энергии у нее на все хватит,  мы 
даже не сомневаемся!

Л.В. Оринина

  ТВОЙ  СОВРЕМЕННИК

� Евгения ТРОФИМОВА

Жемчужина факультета



Именно так высказался один 
из тех, кто много лет предан 
страсти к походам Валерия 
Константиновича Белова.

Жизнь и настроение универси-
тета,  тем более такого  большого,  
как наш МГТУ,  выражает-
ся во  всем: учеба,  культу-
ра,  спорт,  мероприятия. Но  
основной тон задают,  разу-
меется,  люди.

Уже более сорока лет Ва-
лерий Константинович Бе-
лов,  профессор,  за-
ведующий научно-
исследовательским 
центром микрото-
пографии,  водит 
группы туристов по  
красивейшим ме-
стам нашей страны. 
Основная доля та-
ких походов прихо-
дится,  конечно,  на 
Урал и Башкирию.

Тр а дици о нный 
майский поход под руководством 
Валерия Константиновича состо-
ялся и в этом году. Легко  и с пре-
красным настроением,  как это  
обычно  бывает в группах Белова,  
прошло  покорение второй по  ве-
личине вершины Урала Иремель,  
или,  как еще ее называют,  «Свя-
щенной горы». Ее высота –  1582 
метра. Самой высокой считается 
Яман-Тау –  1640 м.

Двадцать человек в невообрази-
мом составе –  музыканты,  физи-
ки,  художники,  экономисты,  фи-
лософы,  коллеги Валерия Кон-

стантиновича,  студенты –  испы-
тали свои силы на склонах краси-
вейшей горы Южного  Урала.

Валерий Константинович: «У 
каждого  свои причины ходить в 
горы. Кто-то  «душевно  очищает-
ся»,  кто-то  познает себя и свои 

силы. Одной из основных со-
ставляющих огромного  же-

лания покорять горы или 
реки является,  конечно,  
эстетическое наслажде-
ние потрясающей кра-
сотой нашей природы. 

А другой –  общение. 
Мы смеемся,  дис-
кутируем,  обсуж-
даем,  познаем. Ведь 

люди,  которые с нами 
ходят,  очень разные и по  
возрасту,  и по  статусу,  и 
по  опыту. У каждого  свое 
видение мира,  окружающей 
среды. И,  порой,  кто-то  из 
таких походов выносит для 
себя очень и очень много. А 

я словно  молодею в процессе обще-
ния и физического  напряжения».

Валерий Константинович рас-
сказывает: «Конечно,  есть у нас и 
очень сложные маршруты,  к кото-
рым мы готовимся особо  тщатель-
но. Нынешний поход тоже непро-
стой,  мы прошли все плато  тра-
версом,  и во  многом успешным ме-
роприятие стало  благодаря четкой 
организации и опыту людей. Ко-
нечно,  есть и такие факторы,  как 
погода,  настрой участников,  же-
лание работать в команде. Ведь к 
нам приезжают даже из других го-

родов –  Москвы,  Челябинска. И 
мы не должны «терять марку»».

После такого  огромного  опыта 
в туризме у Валерия Константи-
новича все походы проходят очень 
четко  и продуманно. Хорошая ор-
ганизация,  люди,  которые четко  
выполняют свои задачи (составле-
ние сметы,  хозработы,  распреде-
ление продовольствия по  рюкза-
кам,  разработка маршрута) –  все 
это  позволяет не отвлекаться на 
технические вещи,  а в полной мере 
наслаждаться общением и красо-
той природы.

Незабываемы ощущения,  когда 
река течет,  а ее 
не слышишь,  по-
тому что  камни 
поросли пуши-
стым изумруд-
ным мхом. Или 
когда буквально  
под небесами гу-
ляешь по  пла-
то,  а внизу от-
крывается непе-
редаваемый по  
красоте ланд-
шафт. Огромные 
валуны,  вековые 
ели и лиственни-
цы,  леса с души-
стыми пихтовы-
ми кущами и по-
лянами,  на которых летом полыха-
ет разноцветье. И непонятно,  что  
пьянит больше – чистейший горный 
воздух или душевное наслаждение…

По  преданиям,  в недрах горы 
спрятаны несметные сокровища. 

Рассказывают и о  снежных лю-
дях,  и о  людях,  живущих внутри 
горы (чудь,  дивьи). Иремель назы-
вают одной из точек выхода поло-
жительной энергии,  есть леген-
ды о  жертвоприношениях на этой 
горе,  проведенных для «перекры-
тия» связи с космосом. Вода в ре-
ках,  берущих начало  с Иреме-
ля,  считается священной,  она дает 
энергию и силу человеку,  а ночью 
в определенный час светится. По  
некоторым легендам гора может 
исполнять загаданные желания.

Но  главной святыней являет-
ся то,  что  каждый человек выно-
сит из похода. И неважно,  будь то  
Иремель,  другая вершина,  река 
или вообще пещера. Когда у тебя 
глубоко  внутри остаются особен-
ные ощущения,  переживания,  ког-
да ты имеешь возможность поду-
мать и ответить,  возможно,  на не-
которые вопросы всей своей жиз-
ни или открыть в себе новые черты 

–  вот что,  пожалуй,  еще так тянет 
надевать рюкзак и начищать ко-
телки. И благодаря таким людям,  
как Валерий Константинович,  у 
нас есть возможность для самопо-
знания и открытий. 
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� Татьяна Ишимова, 
ст. инспектор 20 ПЧ

С начала 2011 г. и по  4 апреля 2011 г. в 
Магнитогорске произошло  125 пожаров (за 
аналогичный период 2010 г. произошло  107 
пожаров),  погибло  8 чел. (в прошлом году 
– 7 чел.),  травмировано  17 чел.,  на пожа-
рах спасено  213 чел..  Половина всех возго-
раний происходит по  причине неосторож-
ного  обращения с огнем,  чаще всего  при 
курении в постели. Пятая часть пожаров 
– результат неисправности электрообору-
дования или небрежного  обращения с бы-
товыми электроприборами. Чаще жертва-
ми огня становятся пенсионеры. При этом 
каждый второй погибший при возникнове-
нии пожара был пьян.

� Андрей Князев, 
инспектор 20 ПЧ

Горящее масло  нельзя заливать водой 
(так же,  как и горящие нефтепродукты),  
т.к. масло  легче воды. Растекающаяся по  
полу вода может оказаться распространи-
телем огня,  с которым на большой площа-
ди справиться уже гораздо  сложнее. 

Многие растворители являются горючи-
ми и даже легковоспламеняющимися жид-
костями (спирт,  уайт-спирит,  ацетон,  ке-
росин,  бензин,  скипидар,  толуол и т.п.). 
Работа с растворителем (оттирание пя-
тен краски после ремонта,  чистка одеж-
ды и проч.) должна проводиться только  
на открытом воздухе (на улице) или же на 
сквозняке. При этом особо  надо  позабо-
титься,  чтобы рядом не было  источников 
зажигания (в виде электроплитки или со-
седа с сигаретой),  т.к. пары растворителя 
с воздухом могут образовать пожароопас-
ную и даже взрывоопасную концентрацию.

Особенно  опасен пролив горючей жид-
кости на пол,  ведь при этом значительно  
возрастает площадь испарения и,  соответ-
ственно,  концентрация паров растворителя 
в воздухе помещения. В этом случае пер-
вое действие – это  устроить немедленное 
проветривание помещения и,  одновремен-
но,  уборку пролитой жидкости. При этом 
рядом не должно  быть никаких источников 
пламени,  искр  и т.п.

Особую бдительность нужно  прояв-
лять,  работая с бензином. Бензин пред-
ставляет собой смесь различных угле-
водородов,  выкипающих в пределах 
30–205оС,  температура замерзания бен-
зина ниже минус 60оС,  температура 
вспышки паров ниже 0оС. При концен-
трации паров бензина в воздухе 74–124 
г/м3 образуются взрывчатые смеси. В 
качестве иллюстрации свойств бензина 
и безалаберности некоторых людей при-
ведем следующий пример. 

Зимним вечером двое мужчин решили 
поделить между собой канистру с бензи-
ном,  и один из них перелил часть бензи-
на в канистру приятеля. Но  так как было  
темновато,  и уровень жидкости в кани-
стре мужчина не увидел,  он,  увлекшись,  
решил посветить внутрь канистры спич-
кой. После этого  моментально  последовал 
взрыв. Оба оказались в реанимации. 

  АКТУАЛЬНО

Полезно знать  
и помнить

  МОЛОДЁЖНАЯ  ОРБИТА

В нашем университе-
те прошел традицион-
ный конкурс чтецов сре-
ди студентов под симво-
личным названием “Весна! 
Любовь!”, который еже-
годно организовывает пре-
подаватель кафедры куль-
торологии и русского язы-
ка Валентина Николаевна 
Гнедых.

Интерес к любовной лирике 
вновь объединил вокруг себя 
студентов с разных  курсов и 
факультетов. Боевой настрой 
и огромную силу воли демон-
стрировали на сцене более 
двух десятков молодых людей. 
Кто-то  нервничал,  запинал-
ся,  но  все же уходил со  сцены 
под аплодисменты,  а кто-то  
читал так,  что  от восторга пе-
рехватывало  дыхание.

Несмотря на высокую кон-
куренцию,  атмосфера в ауди-
тории царила самая благопри-
ятная,  почти домашняя. Каж-
дому участнику поэтической 
встречи прикололи на грудь 
цветок яблони,  символизи-
рующий наступление долго-
жданной весны. Кто-то  принес 
плакат с изображением влю-
бленных,  кто-то  надул раз-
ноцветные шары,  кто-то  за-
жег свечи,  создав тем самым 
романтическую обстановку,  
а кто-то  купил букет тюль-
панов,  которые впоследствии 
вручали всем выступающим.

Таинственность,  преломле-
ние идей,  отражение чувств 
и мыслей в глазах чтеца,  за-
мирание сердца,  мурашки по  
коже – таков коктейль,  кото-
рый,  по  задумке,  должен был 
оценить зритель,  пришедший 
на конкурс. Тем более,  что  
его  вниманию были представ-
лены стихотворения А.С. Пуш-
кина,  З. Гиппиус,  С.  Каралае-
ва,  Э. Асадова,  М. Цветаевой,  
Б. Пастернака,  О. Берггольц,  
Р. Бёрнса,  Ф.Тютчева,  С. Есе-
нина,  А. Кочеткова. Остроты 
происходящему добавила воз-
можность услышать произве-
дения на иностранных языках. 
Так,  например,  Рустам Иса-
хаков прочел стихотворение 

“Манас” на киргизском язы-
ке,  вызвав тем самым бурю 
оваций.

Любовь не знает границ,  
она неподвластна време-
ни,  расстояниям и языкам. В 
этом убедились зрители твор-
ческого  конкурса,  услышав 
произведения авторов разных 
стран и эпох. Любовь есть са-
мое неизведанное и самое пре-
красное чувство,  которое мо-
жет возникать между людь-
ми. Чтецы постарались пере-
дать те ощущения и эмоции,  
которые испытывает влю-
бленный человек. Этому спо-
собствовала атмосфера зага-
дочности и таинства,  царив-
шая в аудитории. Каждый 
участник,  читая стихотворе-
ние,  расставляет акценты по-
своему,  вне зависимости от 
авторского  замысла. Это  по-
рождает интерес к произве-
дению,  заставляя зрителей 
прислушиваться к каждому 
слову чтеца.

Воодушевленные коммен-
тарии зрителей после  кон-
курса ясно  дали понять,  что  
творческие вечера произво-
дят положительное впечатле-
ние на студентов,  заставляя 
их задуматься над извечной 
темой любви.

В итоге после непродолжи-
тельного  совещания жюри 
решило  отдать первое ме-
сто  Камилле Сайфутдино-
вой (ТСА-10) за стихотворе-
ние А. Кочеткова “Баллада о  
прокуренном вагоне”. Второе 
место  заслуженно  раздели-
ли Екатерина Гришина (ФГЭ-
10) за стихотворение Э. Аса-
дова “Не надо  отдавать лю-
бимых” и Валентина Портно-
ва (ФГЭБ-10) за стихотворе-
ние Э. Асадова “Обидная лю-
бовь”. Третье место  занял Ру-
стам Исахаков (ФГЭ-09-01) с 
необычным исполнением сти-
хотворения Саякбая Каралае-
ва “Манас” (киргизский эпос). 
Остальные участники так-
же не остались без внимания 
и получили поощрительные 
призы,  а хорошее настроение 
досталось всем бонусом.

 ПУТЕШЕСТВИЯ

� Евгения ТРОФИМОВА

Жизнь – это поход, а остальное – 
ожидание этого похода

Весеннее  
настроение

� Татьяна КОНОНЕНКО, гр. ФГЭБ-10

Всемирный день борьбы с арте-
риальной гипертонией (АГ) отмеча-
ется ежегодно 14 мая. В этот день 
врачи всего мира напоминают нам о 
серьезности положения. 

Только  по  Челябинской области ко-
личество  лиц с патологией сердечно-
сосудистой системы за последние 5 
лет увеличилось на 44,1%  (с 391654 
чел. в 2005 г. до  564325 в 2010 г.). Тем 
не менее,  несмотря на высокую рас-
пространенность АГ,  почти половина 
лиц не знают о  наличии у себя повы-
шенного  давления. А половина из тех,  
кто  знает,  не лечится,  или лечится 
нерегулярно  и неэффективно.

Вам обязательно нужно знать и 
помнить:

Стойкое повышение артериально-
го  давления (АД) всего  на 2 мм рт. ст. 
увеличивает риск развития инфаркта и 
инсульта на 10%.

68 %  больных инфарктом и 75%  
больных инсультом –  это  люди с повы-
шенным АД,  которые не лечились или 
лечились неправильно.

Нелеченное повышение АД всегда 
приводит к поражению внутренних ор-
ганов,  чаще всего  страдают сердце,  го-
ловной мозг,  почки,  глаза.

Лечение гипертонии должно  быть 
комплексным,  сочетающим немедика-
ментозные и медикаметнтзные методы.

Курсового  или эпизодического  ле-
чения АГ не существует. Даже если вы 
чувствуете себя хорошо  и не ощущаете 
никаких проявлений болезни,  прекра-
щать или самостоятельно  изменять ле-
чение ни в коем случае нельзя.

АГ не лечится биологически активны-
ми добавками (БАД) и браслетами. Ис-
пользуя эти средства,  вы теряете вре-
мя,  расплачиваетесь не только  деньга-
ми,  но  и своим здоровьем,  добровольно  
увеличиваете риск наступления непопра-
вимой катастрофы – инфаркта или ин-
сульта. Только  настоящие лекарства,  за-
регистрированные в Министерстве здра-
воохранения РФ,  способны противосто-
ять болезни и спасти вас от беды.

Правильно  подобранная терапия ар-

териальной гипертензии и соблюдение 
всех рекомендаций врача позволяют 
добиться нормализации АД эффектив-
но  и безопасно,  т.е. с хорошей перено-
симостью и отсутствием побочных эф-
фектов.

Основные рекомендации больному 
артериальной гипертонией

1. Не курите. Откажитесь от алкоголя.
2. Следите за своим весом,  не наби-

райте лишние килограммы.
3. Не ведите малоподвижный об-

раз жизни,  увеличьте вашу физиче-
скую активность. Не обязательно  изну-
рять себя физическими упражнениями. 
Пользу принесут пешие прогулки,  пла-
вание,  езда на велосипеде и даже ра-
бота в саду.

4. Оптимально  чередование физиче-
ской активности и периодов расслабле-
ния (релаксации). Это  может быть чте-
ние,  наслаждение музыкой,  дневной 
сон или что-нибудь другое,  что  помо-
жет вам расслабиться и отдохнуть. Это  
будет также эффективным способом 
борьбы со  стрессом.

5. Обязательно  ведите дневник само-
контроля АД. Это  поможет вам и ваше-
му лечащему врачу подобрать лечение,  
подходящее именно  вам и контролиро-
вать его  эффективность.

Общие правила, которые необходи-
мо соблюдать при измерении артери-
ального давления

Отдых перед измерением не менее 
пяти минут.

Не менее,  чем за 30 мин. до  изме-
рения АД нельзя курить,  принимать 
пищу,  пить кофе.

При измерении давления в положе-
нии сидя спина должна опираться на 
спинку стула,   ноги не должны быть 
скрещены или находиться на весу.

Измерения всегда выполняют на 
одной и той же руке. Рука,  на которой 
измеряют АД,  должна опираться о  по-
верхность стола,  манжета должна быть 
на уровне сердца.

Выполняется не менее двух последо-
вательных измерений на одной руке с 
интервалом не менее 1 минуты.

� Ж.Х. ИХСАНОВА, терапевт студенческой поликлиники

Артериальная гипертония

Прошу считать недействитель-
ными утерянные:
студенческий билет, выданный 
на имя:
* Агеева Александра Евгеньеви-
ча, студента заочного факультета, 
спец. 210106;
* Закирова Ильнура Ирековича, 
студента заочного факультета, 
спец. 1701;
* Воскобоева Владимира Алексан-
дровича, ст. гр. ФММ-07;
* Лукьянова Павла Максимовича, 
ст. гр. ФГН-05-1;

* Семеновой Екатерины Петров-
ны, студентки заочного факультета, 
спец. 080502;
* Суханова Сергея Александрови-
ча, студента заочного факультета, 
спец. 210106;
* Антипина Станислава Николаеви-
ча, студента заочного факультета, 
спец. 1101;
* Стоббе Константина Алексееви-
ча, студента заочного факультета, 
спец. 150101;
студенческий билет и пропуск,  
выданные на имя:

* Царевой Екатерины Витальев-
ны, студентки заочного факульте-
та, спец. 0901;
зачетную книжку, выданную 
на имя:
* Гончарова Виктора Николаеви-
ча, студента заочного факультета, 
спец. 190701
студенческий билет и зачетную 
книжку, выданные на имя:
* Каримовой Альбины Вадимов-
ны, студентки заочного факульте-
та, спец. 0720.

Объявление о конкурсе 
1. Государственное образовательное 

учреждение высшего профессиональ-
ного образования «Магнитогорский го-
сударственный технический универси-
тет имени Г.И. Носова» объявляет кон-
курс на замещение должностей по трудо-
вому договору: 

профессора кафедры: строительных 
конструкций; доцентов кафедр: экономи-
ки и коммерции; архитектуры; строитель-
ного производства и автомобильных дорог; 
математики (институт горного дела и транс-
порта); промышленной экологии и безопас-
ности жизнедеятельности; вычислительной 
техники и прикладной математики (институт 
энергетики и автоматики); старшего препо-
давателя кафедры: экспертизы и управле-
ния недвижимостью.

2. Государственное образовательное 
учреждение высшего профессиональ-
ного образования «Магнитогорский госу-
дарственный технический университет 
имени Г.И. Носова» объявляет конкурс 
на замещение вакантных должностей по 
трудовому договору: 

доцентов кафедр: электроснабжения 
промышленных предприятий (институт 
энергетики и автоматики); культурологии и 
русского языка; старших преподавателей 
кафедр: электроснабжения промышлен-
ных предприятий (институт энергетики и ав-
томатики); строительных материалов и из-
делий; ассистентов кафедр: физвоспита-
ния; строительных материалов и изделий.

Срок подачи заявлений – один ме-
сяц со дня опубликования объявле-
ния в газете. Заявления и докумен-
ты направлять по адресу: 455000, 
г. Магнитогорск, пр. Ленина, д. 38, 
ГОУ ВПО «МГТУ».


